

LA UE EN TITULARES

(del 23 al 27 de septiembre de 2024)

Competitividad: el Consejo COMPET debate sobre el futuro de la competitividad europea y el control de ayudas de Estado (1/2)

26/09 El Consejo debatió sobre el futuro de la competitividad de la UE y sobre qué elementos del informe Draghi deberían reflejarse en el nuevo Pacto para la Competitividad Europea que la presidencia húngara del Consejo prevé presentar en noviembre. A pesar de que los Estados miembros se mostraron de acuerdo con los principales puntos del informe, hubo división sobre algunas cuestiones, como la llamada de Draghi a aumentar las inversiones, tanto públicas como privadas, de manera masiva. Jordi Hereu, ministro de Industria y Turismo (interviniendo en catalán), defendió la creación de un nuevo Pacto Europeo para la Industria que garantice una competencia justa frente a terceros países. Además, pidió movilizar los recursos financieros necesarios para desarrollar las capacidades industriales y tecnologías europeas y mantener el esfuerzo inversor más allá de la finalización de los Planes de Recuperación en 2026. Para ello, propuso crear un instrumento financiero comunitario e instrumentos específicos de ayudas de Estado para financiar bienes públicos europeos. Precisamente el marco de control de ayudas de Estado fue otro de los temas tratados en la reunión: se debatió sobre las propuestas sobre este tema en los informes Letta y Draghi, sobre el paso del Marco Temporal de Crisis y Transición (TCTF) a la aplicación del marco pre-crisis, además de sobre cómo podría aumentarse el nivel de financiación pública para contribuir a la competitividad de la UE. Al respecto, el ministro Hereu subrayó que “los principios de competencia y defensa del mercado único son fundamentales”, a los que es necesario añadir estrategias europeas que sirvan para reforzar grupos industriales europeos que puedan competir a nivel global. [Más información](#)

Competitividad: debate en el Consejo COMPET sobre el mercado único (2/2)

26/09 El Consejo también mantuvo un debate sobre el mercado único, en el que varios Estados miembros pidieron a la próxima Comisión Europea presentar una estrategia horizontal para el mercado único en junio de 2025, como ya sugirió el Consejo de Competitividad en mayo pasado. Este llamamiento se corresponde con el del *non-paper* que veinte Estados miembros, entre los que no se encuentra España, publicaron de manera previa (20/09) al Consejo COMPET. Este documento también aboga por una mayor simplificación y armonización de la normativa europea, además de la aplicación del principio de reconocimiento mutuo entre Estados miembros. Asimismo, reclama la elaboración de una Hoja de ruta para el sector de los servicios con plazos y objetivos claros, la reducción de la burocracia y la introducción de herramientas digitales que faciliten a las empresas operar en el mercado único. Otros temas tratados durante la reunión de ministros fueron las medidas necesarias para que las PYME se beneficien del mercado único y el comercio electrónico, en particular, la posibilidad de que algunas plataformas de terceros países estén distorsionando la competencia y vendan productos que pueden ser peligrosos para los consumidores. [Más información](#)

Competitividad: mensajes de BusinessEurope con vistas al Consejo COMPET de septiembre

25/09 En línea con los recientes informes sobre el futuro del mercado único de Enrico Letta y el futuro de la competitividad europea de Mario Draghi, BusinessEurope comunicó a los Ministros sobre la importancia de cuatro aspectos clave: (i) la implementación total de las normas sobre el mercado único y su mayor integración, (ii) una estrategia industrial renovada a nivel europeo acompañada de acciones decididas, (iii) la reducción de los costes energéticos y (iv) la urgente simplificación de la normativa europea y disminución de las cargas administrativas. Sobre esta última, abogó por establecer plazos y objetivos concretos que vayan más allá de la anunciada reducción del 25% de cargas de reporte y que cuenten con la participación de la Comisión y los colegisladores. En cuanto al debate sobre las ayudas de Estado, transmitió su documento

de prioridades a los Ministros, subrayando que deben estar bien orientadas y ser eficientes, transparentes, proporcionales y limitadas en el tiempo, además de asegurarse su correcta monitorización. En esta línea, BusinessEurope aporta una propuesta para que la normativa sobre ayudas de Estado pueda mejorarse para aligerar procedimientos, contribuir a la planificación a largo plazo de las empresas e incentivar las inversiones. [Más información](#)

Procedimientos de infracción: decisiones del mes de septiembre contra España

26/09 La Comisión Europea envió cartas de emplazamiento a España por: (i) no transponer totalmente a su legislación nacional la disposición relativa al pago de la prestación económica correspondiente a las últimas dos semanas del permiso parental, tal y como exige la Directiva relativa a la conciliación de la vida familiar y la vida profesional de los progenitores y los cuidadores; (ii) no notificar las medidas nacionales adoptadas para transponer la Directiva sobre la presentación de información sobre sostenibilidad por parte de las empresas; y (iii) no transponer totalmente las disposiciones relacionadas con la simplificación y la aceleración de los procedimientos de *permitting* de la Directiva sobre la promoción de la energía procedente de fuentes renovables. España dispone ahora de dos meses para responder a las cartas de emplazamiento y adoptar las medidas necesarias para poner fin a los procedimientos. [Más información](#)

Asuntos Generales: principales resultados del Consejo CAG

24/09 Además de abordar los preparativos del próximo Consejo Europeo (17-18/10), los ministros debatieron sobre los últimos desarrollos en relación con el Estado de Derecho en la UE, basándose en el Informe sobre el Estado de Derecho de 2024 presentado en julio por la Comisión Europea. Fernando Sampedro, Secretario de Estado para la UE, destacó la utilidad de este ejercicio y celebró que haya ayudado a desbloquear la renovación del Consejo General del Poder Judicial en España. En particular, el intercambio en el Consejo se centró en los sistemas judiciales, los marcos anticorrupción, la libertad de los medios de comunicación y otras cuestiones relacionadas con el sistema de contrapoderes institucionales. Además, por primera vez se contó con la participación de los ministros de los países candidatos más avanzados en el proceso de adhesión (Albania, Montenegro, Macedonia del Norte y Serbia) para dialogar sobre la situación del Estado de Derecho en sus respectivos países. Por último, la actual presidencia húngara del Consejo presentó sus prioridades para la formación de Asuntos Generales, entre las que destaca, además del Estado de Derecho, la implementación de la Agenda Estratégica de la UE, la resiliencia democrática o la ampliación. [Más información](#)

Finanzas: debate parlamentario en ECON con el BCE sobre el proyecto del euro digital

24/09 Piero Cipollone, miembro del Comité Ejecutivo del Banco Central Europeo (BCE), presentó ante los miembros de la comisión parlamentaria ECON el estado de avance del proyecto del euro digital. Señaló que actualmente se está determinando el límite de tenencia, seleccionando los posibles proveedores de la infraestructura digital y tratando de cerrar un acuerdo en torno al Reglamento para el establecimiento de un marco para el euro digital; recordando, además, que el BCE decidirá a finales de 2025 si seguirá adelante con el proyecto. Así, de adoptarse el Reglamento a finales de 2024, podría empezar a implementarse a mediados de 2027, con un coste estimado para el BCE de entre 400 y 1.000 millones de €. En cuanto a sus ventajas, apuntó al refuerzo de la independencia de la UE en los pagos al por menor; a la gratuidad, la privacidad y la inclusión financiera en lo que respecta al consumidor; al ahorro en gastos de intermediación y la mejora de la posición negociadora con proveedores para los comercios; y a la remuneración por la prestación de servicios y el potencial de retención de clientes para las entidades financieras. Entre los eurodiputados españoles, Fernando Navarrete (PPE) preguntó por qué la UE es, junto con China, la única región que ha seguido adelante con la apuesta por una moneda digital desde el sector público, cuando el resto han cedido esta iniciativa a los mercados. Cipollone apuntó que países como Reino Unido, Brasil o Rusia han continuado con los trabajos para su creación, si bien enfocados al aspecto de ofrecer la infraestructura. Además, añadió que el euro digital responde a la tendencia a la hora de utilizar los pagos con tarjeta y a la voluntad de que ningún ciudadano de la UE se enfrente a barreras para pagar en cualquiera de los Veintisiete Estados miembros. [Más información](#)

Agricultura y Pesca: principales resultados del Consejo AGRIPESCA

23/09 Los ministros debatieron sobre la situación de los mercados agrícolas y el futuro de la Política Agrícola Común (PAC) para el periodo posterior a 2027. Además, hicieron balance de la ejecución de los planes estratégicos nacionales de la PAC y

abordaron los retos a los que se enfrentan las autoridades nacionales encargadas de su aplicación. También se abordó la propuesta de Reglamento del Consejo por la que se fijan para 2024, 2025 y 2026 las posibilidades de pesca para determinadas poblaciones de peces, presentada por la Comisión Europea a principios de este mes. El texto propone un total admisible de capturas (TAC) de 9.449 toneladas para la pesca de anchoas en aguas atlánticas ibéricas, lo que supone una reducción del 54% respecto al TAC de la campaña anterior. El ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, reiteró la oposición de España a tal reducción, ya expuesta con anterioridad en una nota de la delegación española enviada al Consejo días antes. Planas incidió en que tal propuesta “subdivide la zona y resulta lesivo para los intereses de la flota española”. Otros aspectos abordados fueron la gestión de poblaciones de peces compartidas con Reino Unido para 2025 y las próximas consultas con Noruega y los Estados ribereños. [Más información](#)

Política comercial: la Comisión Europea inicia consultas en la OMC sobre la investigación relativa a los productos lácteos de la UE

23/09 El Ejecutivo europeo inició una solicitud de consulta en el marco de la Organización Mundial del Comercio (OMC), en la que cuestiona la puesta en marcha de una investigación anti subvenciones por parte de China contra las importaciones de determinados productos lácteos de la UE, iniciada el pasado 21 de agosto. Las consultas solicitadas por la UE representan el primer paso en el procedimiento de solución de diferencias de la OMC. Si estas no conducen a una solución satisfactoria, la UE podría solicitar a la OMC que se establezca un grupo de expertos para tomar una decisión con respecto a esta investigación. [Más información](#)

BREVES

- **Presidencia del Consejo: la Presidencia húngara presenta sus prioridades en las comisiones parlamentarias AFCO, ENVI y DEVE (23-26/09)** Representantes del gobierno húngaro comparecieron en las comisiones parlamentarias de Asuntos Constitucionales (AFCO), Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria (ENVI) y Desarrollo (DEVE) para presentar las prioridades del programa de trabajo de la actual Presidencia del Consejo. En materia de asuntos constitucionales, la Presidencia destacó como prioridad la necesidad de reforma de la UE con vistas a la futura ampliación y de mantener un balance interinstitucional a la hora de revisar el Acuerdo Marco entre el Parlamento Europeo y la Comisión Europea. Con relación al medioambiente y la salud, subrayó la voluntad de impulsar una Europa más competitiva abordando los retos que plantea la contaminación, el cambio climático y la conservación de biodiversidad y de avanzar en la reforma del paquete farmacéutico de la UE. En materia de desarrollo, la Presidencia expuso que prestará especial atención a la implementación del Acuerdo de Samoa y al apoyo de la iniciativa Global Gateway. [Más información](#)
- **Mercado único: refrendo en el Consejo del Reglamento de Emergencia y Resiliencia del Mercado Único (26/09)** El Consejo aprobó formalmente el acuerdo provisional alcanzado el pasado 1 de febrero con el Parlamento Europeo sobre la propuesta de Reglamento de Emergencia y Resiliencia del Mercado Único (IEMU, anteriormente conocido como SMEI). Como próximos pasos, el Reglamento deberá publicarse en el DOUE para su entrada en vigor, momento desde el cual los estados miembros tendrán dieciocho meses para aplicar las nuevas normas. [Más información](#)
- **Consumidores: posición del Consejo sobre la resolución alternativa de litigios (25/09)** El Consejo adoptó su mandato negociador sobre la propuesta de Directiva relativa a la resolución alternativa de litigios en materia de consumo. El Parlamento Europeo acordó su posición el pasado mes de marzo, por lo que las negociaciones interinstitucionales podrán comenzar próximamente. [Más información](#)
- **Guerra rusa contra Ucrania: la Comisión Europea publica unas orientaciones para la industria sobre la prevención de evasión de sanciones (24/09)** El documento, elaborado en el marco del subgrupo de trabajo del G7 sobre control de exportaciones, tiene por objetivo sensibilizar a la industria sobre los riesgos de evasión de sanciones y ayudar a los operadores empresariales a abordar y mitigar estos riesgos. El texto recoge: (i) una lista de artículos que plantean un mayor riesgo de ser desviados a Rusia, (ii) indicadores actualizados de control de las exportaciones y/o evasión de sanciones, (iii) buenas prácticas para que la industria aborde los potenciales riesgos y (iv) referencias a herramientas y recursos de control disponibles para ayudar con la diligencia debida. [Más información](#)
- **Transporte sostenible: consulta pública sobre una etiqueta de emisiones de vuelos (24/09)** La Comisión Europea abrió el periodo de consulta pública sobre la creación un sistema de etiquetado voluntario sobre emisiones de vuelos previsto en

el Reglamento “ReFuelEU Aviation”, que estaría operativo a partir de 2025. El objetivo de esta iniciativa es ofrecer a los pasajeros información armonizada sobre la huella de carbono de los vuelos dentro de la UE para que estos puedan tomar decisiones informadas durante el proceso de compra. Las partes interesadas podrán enviar sus comentarios hasta el 22 de octubre. [Más información](#)

- **Financiación: encuesta de la Comisión Europea sobre el acceso a financiación STEP (23/09)** La Comisión Europea mantendrá abierta hasta el 29 de septiembre una encuesta sobre la facilidad de acceso a la financiación mediante los programas STEP (Plataforma de Tecnologías Estratégicas para Europa). [Más información](#)
- **Empleo y asuntos sociales: la Comisión Europea publica el Informe sobre Empleo y Evolución Social en Europa de 2024 (19/09)** El documento concluye que aumentar la oferta de vivienda y las ayudas relacionadas con esta mejoran la asequibilidad y reducen la pobreza. Además, declara que la vivienda social contribuye a la lucha contra la pobreza, aunque en la mayoría de los Estados miembros hay una oferta demasiado baja. Destaca también la importancia de las inversiones sociales centradas en las primeras etapas de la vida de los ciudadanos, como la educación o el cuidado infantil. Por último, subraya los logros obtenidos gracias a la financiación europea para el desarrollo de competencias, como el Fondo Social Europeo Plus, la cual ha contribuido a incrementar el empleo y a garantizar una transición verde y digital justa. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 30 de septiembre al 4 de octubre de 2024)

PARLAMENTO EUROPEO

Semana de reuniones de grupo y comisiones parlamentarias (agenda provisional)

30/09

- Comisión de Asuntos Exteriores (AFET)
- Comisión de Comercio Internacional (INTA)
- Comisión de Presupuestos (BUDG)
- Comisión de Asuntos Económicos y Monetarios (ECON)
- Comisión de Mercado Interior y Protección del Consumidor (IMCO)
- Comisión de Pesca (PECH)
- Comisión de Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de Interior (LIBE)
- Comisión de Derechos de las Mujeres e Igualdad de Género (FEMM)
- Subcomisión de Salud Pública (SANT)

03/10

- Comisión de Empleo y Asuntos Sociales (EMPL)
- Comisión de Desarrollo Regional (REGI)
- Comisión de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRI)
- Comisión de Cultura y Educación (CULT)

COMISIÓN EUROPEA

30/09–01/10 17º Foro Europeo de la Energía Nuclear

30/09–02/10 Alianza digital UE-CELAC - Diálogo político de alto nivel sobre gobernanza del dato

02/10 Comunicación “Equipo Europa”

CESE

01/10 Sección de Mercado Único, Producción y Consumo ([NAT](#))

02/10 Sección de Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente ([INT](#))

03/10 Sección de Empleo, Asuntos Sociales y Ciudadanía ([SOC](#))